
    今晚， 第三届中国国际进口

博览会将在上海开幕。

这是一场特殊的 “东方之
约”。 全球疫情防控形势依然严

峻，中国虽然“风景这边独好”，

但要如期办好一场线下的国际

贸易盛会， 背后的艰辛与挑战，

可想而知。

出人意料的是， 第三届进博

会依然喊出了 “越办越好” 的口
号，不但没有缩小规模，而且展览

面积更大、展区设置更优、展商质
量更高、展品创新更强、展会专业

性更加提升……每一个“更”字，

都让全世界感受到一个国家的勇

气与担当。

再宏大的叙事， 都由无数普
通人的故事与细节组成。 在进博

会即将拉开帷幕的时刻， 回望上
海这座城市的全力以赴、 精益求

精，浮现在眼前的点点滴滴中，有

两个警察的名字：朱洪葵、梅军。

朱洪葵相信大家已经很熟

悉。 她曾是上海最“袖珍”的派出
所———国展中心治安派出所的女

所长，参与过两届进博会安保。她
管辖的范围， 是中国国际进口博

览会 0.98平方公里的场馆。 在这

座被冠以 “国家” 二字的派出所
里， 朱洪葵带领 11 位派出所民

警， 连续两年交出了安保 “零失
误”“零差错”的答卷。

记得两年多前初见朱洪葵，

她面色红润、 骨肉停匀、 气色很
好。但后来每次再见面，都能看到

她肉眼可见地瘦下来，再到后来，

完全称得上“形销骨立”。 她是累

的，也是愁的。被称为“四叶草”的
国家会展中心， 是全球最大的单
体会展建筑， 建筑面积相当于 52

个标准足球场， 与之截然相反的

是，国展所是全市最小的派出所，

在岗警力只有 12名。

如山的工作和精神压力，无
论谁扛在肩上， 相信都会难以承

受。朱洪葵硬是坚持了下来，而且
一坚持就是两年。她不但苦干，而

且巧干。 她深知单靠警力是杯水

车薪，于是主动整合驻馆物业、保
安公司、快递物流等相关单位，建

立 40 多个固定和 200 多个临时
微信工作群，形成“三线、二区、一

中心”的展会管理模式，把派出所
12名警力“化身”为十几支队伍。

记得首届进博会开幕前一
天，曾跟随朱洪葵巡馆。那天她通

宵未眠，带领民警徒步几十公里，

历经 7个多小时逐馆检查， 最后

即使拖着麻木的双腿挪动， 也不
漏掉一个角落。 每检查完一个场

馆，民警们都会在门口高呼：2018

首届中国国际进口博览会， 我们
在这里守护！ 现在听起来可能有

点“中二”，但当时的场景，真的让
人热泪盈眶。

相比之下，梅军可能大家比较
陌生。 他是朱洪葵的继任者，国展

中心治安派出所教导员。由于新所

长还没有到任，梅军就成了这个最
小派出所的“领军人物”。 最近，不

少媒体报道他的时候，都用了“忙
疯了”这个词。相信这绝不是夸张，

因为他一直就是这样的人。

梅军也是“老进博”，今年已

是第三年参与进博安保。前两年，

他是青浦分局指挥处副处长，负

责的是安保方案的制订， 扮演的
角色不同。

记得首届进博会结束后采
访，同事们谈到梅军时，首先脱口

而出的是：“这小子终于又笑了！ ”

原来， 当时有人算过， 从 9月 24

日到 11月 12日， 整整 48天，梅

军的脸上没有过笑容。 因为他的
大脑时刻在高速运转。 最多的一

天， 他在纸上列出的待办事?有
96?。

不同的岗位，同样的拼搏。正

因如此， 当朱洪葵换岗， 梅军接
棒，认识的人都会释然：他肯定没

问题！

虽然有着所长、 教导员的名

头， 放在庞大的进博会城市服务
保障体系里， 其实也不过是两颗

细小的螺丝钉。但从他们身上，不
仅能看到上海最小派出所的进博

传承， 也可以看到无数和他们一
样拼搏的人， 看到上海这座城市

的精神与品格，看到“越办越好”

的底气之所在。

最小派出所的进博传承
潘高峰
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